



Biblioteca Central "Vicerrector Ricardo A. Podestá"
Repositorio Institucional

Una lectura de las políticas sociales del Ministerio de Desarrollo Social en la última década

Año
2015

Autor
Montes, María Florencia

V Jornadas Regionales de Trabajo Social

“Escenarios actuales y desafíos en los procesos de formación e intervención profesional”

Título:

Una lectura de las políticas sociales del Ministerio de Desarrollo Social en la última década.

Mesa temática 2: Políticas sociales

Autora:

María Florencia Montes

Universidad Nacional de Villa María – CONICET

florencia_montes@hotmail.com

Palabras claves: políticas sociales, territorialidad, participación.

Resumen:

La presente ponencia pretende analizar la característica de territorialidad que adquirió la intervención estatal, a través del Ministerio de Desarrollo Social de la Nación, desde el 2003 a la fecha. Partiendo del objetivo declarado de promover ciudadanía a través de dispositivos como CDR¹, CIC², Plan Ahí³, PTCS⁴, Tren Sanitario, etc.

Con este tipo de intervenciones, como afirma Perelmiter (2012) el Ministerio busca achicar no solo la distancia geográfica que lo “alejaban” de los territorios, sino también la distancia social, tener presencia y visibilidad allí donde no la tenía o la había perdido.

El análisis que en la presenta ponencia se compartirá, tomará como datos para ser realizado los documentos e información brindada por el Ministerio, centrándose principalmente en sus supuestos de implementación que reflejan, los objetivos que declaran y el andamiaje de recursos de los que se dispone para alcanzarlos y, fundamentalmente, las nociones de justicia que los sustentan, desde los abordajes teóricos propuestos por F. Dubet (2011) y P. Rossanvallon (2012).

Así se buscará analizar críticamente, recuperando los aportes de Alvarez Leguizamón (2005), el llamado a la participación de los actores de la comunidad que estas políticas promueven mediante la constitución de mesas de gestión local (aspecto que es

¹ Centros de Referencias del Ministerio de Desarrollo Social de la Nación.

² Centros Integradores Comunitarios.

³ Plan Integral de Abordaje Territorial “Ahí en el lugar”.

⁴ Promotores Territoriales para el cambio social.

fuertemente apelado por las diferentes políticas sociales del Ministerio de Desarrollo Social de la Nación). De esta manera se intentará discutir los límites y posibilidades de la participación social para la transformación de situaciones de desigualdad en los territorios en se dan este tipo de intervenciones del Estado.

En la presente ponencia, también se hará referencia a la redistribución y reconocimiento como dos requisitos necesarios a considerar en la formulación e implementación de políticas sociales que busquen acrecentar los niveles de justicia social. Cómo así también reflexionar acerca de cómo estas decisiones políticas se encuentran culturalmente condicionadas y se constituyen en terrenos de luchas simbólicas necesarias de desarrollar si se quieren construir mayores niveles de justicia social.

Por último, y recuperando la propuesta de “justicia bivalente” y “paridad participativa” de Nancy Fraser (1998), se intentará formular un análisis crítico sobre las políticas sociales implementadas por el Ministerio de Desarrollo Social, con la intención de que la misma pueda contribuir a generar intervenciones superadoras de las condiciones de desigualdad social.